
Entrevista, Presidente ADR en Noticias 1040 AM 

PERIODISTA: Ana Cristina Moreno es la directora de la Agencia de Desarrollo Rural 

del Gobierno Nacional, que está atendiendo una serie de compromisos también en 

el departamento del Cauca especialmente con las comunidades indígenas, doctora 

Cristina Moreno la saludamos desde noticias en 1040 en la ciudad de Popayán muy 

buenas tardes  

 

ACM: Muy buenas tardes. Un saludo para ti, saludos para todos los que nos están 

escuchando,  gracias por el espacio.  

PERIODISTA: Muchas gracias a usted doctora Ana Cristina Moreno, ¿qué se está 

haciendo realmente desde esta Agencia de Desarrollo Rural por las comunidades 

tanto campesinas indígenas como afrodescendientes del departamento del Cauca? 

ACM: Nuestro trabajo en la Agencia de Desarrollo Rural es un trabajo intenso, 

somos el brazo ejecutor de la política pública del sector agropecuario, somos el 

aliado del Ministerio de Agricultura para ese fin, nuestra entidad es de las más 

jóvenes en la estructura del Gobierno Nacional, vamos a cumplir cinco años y nos 

hemos enfocado en proyectos integrales de desarrollo agropecuario, es 

acompañarlos en su estructuración, en su cofinanciación y en su implementación.  

Qué entendemos nosotros con integrales, son proyectos que tienen cinco 

elementos primero la Asociatividad, todos los proyectos que nosotros 

acompañamos y cofinanciamos los beneficiarios son asociaciones de productores 

y no trabajamos con productores individuales, creemos en la asociatividad y por eso 

entonces son nuestros beneficiarios segundo componente la Asistencia Técnica,  

los proyectos que vamos a cofinanciar no los dejamos a la deriva en su etapa de 

implementación, sino que les brindamos y hace parte de lo que se presupuestal todo 

ese acompañamiento técnico durante la etapa de ejecución,  tercer componente 

Activos Productivos acceso a los activos productivos esto qué significa que son 

proyectos en el cual nosotros cofinanciamos la entrega, por ejemplo, de unas 

plántulas, de unas semillas, de unos animales, de una maquinaria, de alguna 

herramienta, entonces, eso también hace parte de nuestras intervenciones, es el 

tercer componente en los proyectos integrales; cuarto componente Adecuación de 

Tierras según donde se va a desarrollar el proyecto, se tiene que considerar, por 

ejemplo, algún sistema de riego por goteo, alguna solución de drenaje y quinto es 

el último que es nuestro broche de oro y es comercialización ese punto para 

nosotros es fundamental porque es el mensaje y la apuesta del presidente Iván 

Duque y por eso ustedes lo oyen hablar de Agricultura por contratos. Queremos que 

todos nuestros agricultores tengan ese cliente que los podamos ir formalizando a 

través de acuerdos comerciales, que podamos buscarles ese escenario para la 

comercialización de esos productos.  



Entonces, todos los proyectos integrales de Desarrollo Agropecuario que nosotros 

cofinanciamos quedan con ese acompañamiento de parte nuestra para poderlos 

llevar a la gran estrategia de Agricultura por Contrato  con esto para ilustrar un poco, 

en qué consiste nuestra intervención y en Cauca específicamente es un 

departamento en el que podíamos ya realizar algunos de nuestros proyectos, en el 

país hay 232, pero contarles algunos de los del Cauca y en particular, por ejemplo, 

mencionar algunos de los que se han concertado con ellos y que los diferentes 

metas de trabajo en compromisos con el Gobierno Nacional les hemos podido 

asignar recursos, ejemplo:  

Recursos por 4.950 millones de pesos, ahí hemos podido acompañar unos 

proyectos unos de cultivos transitorios 390 millones en Timbiquí que beneficia a 42 

productores y el segundo uno de ganadería doble propósito con una inversión de 

mil millones de pesos, en Páez que beneficia a 85 productores.  Otra de las tareas 

pendientes, pero también sigo hablando de ejecuciones, por ejemplo 2.800 millones 

de pesos para la construcción de estación de la planta sellado de café de  la 

Asociación, esa es una resolución un proyecto que están ejecución una inversión 

de casi 3.000 millones de pesos, tenemos también en ejecución esta remodelación 

del proyecto, del molino, perdón, de arroz una inversión importantísima a través de 

5 mil millones de pesos y que beneficia a 221 productores del municipio de Caloto 

del resguardo Páez de Corinto y en ese orden de ideas seguimos haciendo agenda 

de trabajo con el departamento o las diferentes comunidades.  

Nosotros tuvimos abierta una convocatoria que cerró el 25 de julio, una convocatoria 

que estuvo abierta durante dos meses y ahí también recibimos otra iniciativas 

formuladas que en este momento están en calificación para irlas priorizando y que 

podamos seguirle haciéndoles hoja de rutas a cada una de ellas  

PERIODISTA: Eso quiere decir doctora Ana Cristina Moreno usted como directora 

de la Agencia de Desarrollo Rural a las comunidades en el campo se les está 

cumpliendo especialmente a lo que tiene que ver con el departamento del Cauca 

ACM: Definitivamente sí, obviamente en el escenario de lo público y en las 

necesidades y las expectativas de todos los campesinos colombianos pues siempre 

queremos tener una mayor disponibilidad presupuestal y siempre queremos ser 

mejor ejecutores, pero, definitivamente estamos en la tarea, estamos con el 

compromiso, yo me siento contenta de tener proyectos en ejecución con las 

comunidades, trabajando con el desarrollo del territorio y viabilizando por supuesto 

también nuevos proyectos donde hay más disponibilidad presupuestal para el 

presupuesto 2021  

PERIODISTA: Bueno estando los demás miembros del equipo periodístico de 

noticias 1040 inquietudes para la doctora Ana Cristina Moreno directora de la 

Agencia de Desarrollo Rural en Colombia  

 



PERIODISTA 2: Doctora Ana, buenas tardes les saluda Gustavo Molina preguntarle 

¿ese compendio de proyectos que usted ha manifestado se desarrollan en el 

departamento del Cauca eh, tienen que ver la mayoría o algunos con el tema 

indígena a propósito de las movilizaciones que se hacen respecto a las peticiones 

que ellos han venido realizando el Gobierno Nacional?  

ACM: Gustavo, mi saludo, sí, los que mencioné específicamente tiene que ver con 

cumplimiento de compromisos de diálogo entre indígenas con el Gobierno Nacional 

que son los ejemplos que venimos sacando con ejecuciones reales y concretas.  

PERIODISTA 3: Doctora Moreno muy buenos días, le saludamos de 1040, la 

multiplicación de saber es supremamente importante para el desarrollo rural el Sena 

ha contribuido mucho y las instituciones educativas rurales ¿Cómo va el proyecto 

de formación de formadores? 

 ACM: Muy contentos con esta novedad en este mes de octubre, empezamos con 

un aliado que a través del Proyecto y que es Fondo Panaca y que el diplomado 

exactamente de formación de formadores en materia social por primera vez la 

agencia rural entra a desarrollar una estrategia como esta y estamos acompañando 

a 400 productores individuales, en su mayoría no están asociados, sino que tienen 

un liderazgo en sus comunidades que hizo toda una convocatoria y unas 

selecciones de los perfiles de estas participantes para el diplomado, ellos están 

iniciando una experiencia muy especial porque es una inmersión de 30 días donde 

van a estar viviendo, durmiendo, comiendo todo el tiempo en las instalaciones de 

Panaca, con unos cronogramas y con una intensidad en esa formación en 

habilidades del ser y específicamente en materia de la asociatividad, que estamos 

muy contentos con esta implementación, en un mes estaremos graduando estos 

400 campesinos con ese diplomado y la idea es poderlo seguir replicando, pero con 

la grata expectativa para todos de que ellos saldrán a sus comunidades a ser 

multiplicadores y a ser unos referentes positivos de lo que significa la asociatividad 

y como jalonar sus comunidades en función del desarrollo agropecuario  

PERIODISTA: Doctora Ana Cristina, buena tarde la saluda Juan Diego Oviedo 

siendo el Cauca un departamento de gran porcentaje del sector rural, ¿Cuál ha sido 

la iniciativa de los 42 alcaldes de presentar proyectos de trabajar con ustedes de 

Bogotá cómo es la iniciativa y la gestión de los mandatarios? 

  

ACM: El Cauca, en realidad ha estado muy dinámico, sus entes docente territoriales 

tuvieron una participación protagónica en el marco de la convocatoria que nosotros 

hicimos y que mencionamos hace un momento, ahí le pediría a Samuel que está 

conectado con nosotros, nos ayuda con las cifras doctor Samuel para compartirlas 

en radio 1040 



SAMUEL GUZMÁN: A la convocatoria de inscripción de perfiles se presentaron 

diferentes municipios del departamento del Cauca y presentaron las iniciativas, 

estos perfiles fueron sometidos a un análisis y a una evaluación y ahorita ya los que 

quedaron con el resultado de cumple pasan a la parte de diagnóstico. 

Entonces, la invitación para todas las personas que presentaron los perfiles a través 

de las Umatas, secretarías municipales, asociaciones, consejos comunitarios, 

cabildos indígenas, juntas de acción comunal, es que estén pendientes a sus 

correos porque desde el correo perfil inscripciones de perfil de la Agencia se les va 

a enviar toda la información sobre la fase de diagnóstico. 

PERIODISTA: Es el doctor, Samuel Guzmán también él es el coordinador de la 

Unidad Técnica territorial para el departamento del Cauca de la Agencia de 

Desarrollo Rural, pues doctora Ana Cristina Moreno y qué mensaje quiere dejarle a 

los caucanos en momentos que ustedes están trabajando por mejorar las 

condiciones de vida de campesinos indígenas y también de afrodescendientes,  

ACM: No, aprovechar este espacio para darles un mensaje donde el Gobierno 

nacional es absolutamente consciente y enamorado del campo colombiano hoy eso 

se ve en lo que ha significado, por ejemplo, la discusión del presupuesto para el 

2021 donde este Gobierno por primera vez en la historia de un gobierno nacional 

está se habilitan 700.000 millones de pesos para intervenir, por ejemplo, vías 

terciarias que son esas vías rurales de este lado de la vereda que permiten que 

nuestros campesinos y nuestros profesores puedan tener facilidades para sacar su 

producto a las carreteras municipales, eso, por ejemplo es un símbolo, de 

compromiso. 

  

Y decir que por ejemplo en el caso particular de la Agencia de Desarrollo Rural el 

Gobierno Nacional en cabeza del presidente Iván duque le pidió directamente al 

ministro de Hacienda entregarnos una adición presupuestal para el 2021 para poder 

hacer más proyectos integrales de desarrollo agropecuario favoreciendo a nuestros 

productores colombianos, así que, pues aquí decir que no estamos echando carreta, 

ya tenemos ejecuciones concretas en campo, nuestro compromiso para que esos 

recursos adicionales se traduzcan precisamente en más proyectos favoreciendo 

más asociaciones de productores y una novedad importante y es que por primera 

vez la Agencia creó su banco con la convocatoria que tuvimos abiertas recibimos 

casi 4.000 iniciativas de todo el país y esas 400 incisivas se convierten en nuestro 

banco de iniciativas y la Agencia asume un papel, ya no solamente de ponernos en 

función de ejecutar el presupuesto propio de la Agencia sino de buscar y ser más 

proactivos en la gestión de recursos de otras fuentes.  Eso significa que vamos a 

empezar también a trabajar de la mano con las Alcaldías y Gobernaciones para que 

los proyectos de ese banco iniciativas busquemos y presentemos juntos con nuestro 

apoyo directo en la estructuración de los proyectos, por ejemplo, para los fondos de 

regalías o por ejemplo, para la estrategia de obras por impuestos o por ejemplo para 



buscar cooperantes internacionales esto no lo teníamos esto es una novedad y nos 

llena de ilusión porque va a permitirnos lograr hacer más proyectos al superar 

nuestra barrera de la disponibilidad presupuestal propia así que decirles que 

estamos juntos por el campo y que queremos desde la Agencia de Desarrollo Rural 

hacer que las cosas pasen pues muy amable. 

 


